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书法不合格
不发毕业证

“通不过书法水平测试的学生，将不能顺利拿到
毕业证。”华中科大武昌分校近日正式下文，将学生
书法水平与毕业证挂钩。此举引起师生热议。

时下国人的书写水平不怎么样，提高国人的书
法水平也是一种必需，可硬要与毕业证书挂钩就有
点不妥了。 图／文 罗 森

立法招标恰恰说明当地人大失职
太原市人大向全社会公开招标

《太原市文化产业促进条例 牗草案建
议稿牘》。太原市人大常委会主任李荣
怀表示，此举旨在探索创新立法方

式，规避部门立法带来的种种弊端。

我国《立法法》明确提出了“保障公

民多途径参与立法活动”，立法招标

绝非改变现在的立法程序，只是在

立法前期就让社会力量参与进来。

此次太原的“立法招标”在网上

激起了掌声，人们很愿意相信，“立法

招标”能够扭转立法部门化的不正

常倾向，让地方立法从草案制定时

就实现最大程度的公正。但这样的

“立法招标”看起来很美，实际上却恰

恰说明了当地人大的失职。

我国的《立法法》对地方性法律

法规的制定作出了明确的规定：地

方性法律法规的草案起草工作，从

来都应该由立法机构自己来完成，

现在太原市人大通过招标的形式将

草案起草工作转交了出去，恰恰是

一种失职的表现。

我们知道，《立法法》上规定享

有立法权的省、区、市地方人大，都有

专门的委员会，比如说科教委和法制

委。应该说，起草法律法规的草案，就

是他们的分内工作，草案的起草权是

一种权力，但更多的是一种责任。

至于太原人大反复提到的 “保

障公民多途径参与立法活动”，我的

理解，这个保障并不在于于法不合

的“立法招标”，而在于草案制定出

来之后如何让民意最广泛地参与讨

论、提出批评，并充分实现其纠错功

能。事实上，被太原人大推崇备至的

《劳动合同法》出台前征集民意的过

程，也只是在草案出台后才能征集

民意。我在想，如果全国人大将《劳

动合同法》的草案也拿出来全国招

标，怎么看，估计都是一件极其滑稽

和荒唐的事情。 林 珊

教育花费的值与不值
报载，零点研究咨询集团最近

公布的一项调查显示，四成居民认

为与所受到的教育质量相比，当前

的教育花费是不值得的，认为教育

花费物有所值者比例仅有１６％。
应当说，这四成居民并不真的

都是糊涂人，认为把钱花到儿女的

受教育上是件不值得的事。他们的

价值观也不一定是真混乱，是现阶

段教育供给的产品让他们认定：花

在教育上的钱，很冤。

在本土，优质的教育资源长久

地稀缺，从机会成本上讲，家长做出

儿女受教育的决定，就要放弃其他

一些东西。这是件十分现实的事情，

一个家长供孩子上小学、中学、大

学，无疑是一项沉重的负担。本土的

家长们，鲜有不望子成龙望女成凤

的，很多时候，家长为让孩子受到良

好的教育，不得不做抉择，从有限的

收入中“抠”出钱来，花在教育上。将

稀缺的人民币用在教育上，用在其

他地方的钱就得紧缩。譬如，买房子

时就得掂量，还是买小房子吧。

孩子受教育，家长定然会考量

受教育的成本收益比。本土的教育现

状，实在是一言难尽，那些偏离了传

道、授业、解惑理念的教育，不光是让

家长得到的不多，更重要的是让孩子

收获太少。这是悲剧，亦是教育不能

承受之重。尤其不能让人接受的是，

学生家长在承担“额内”教育花费压

力的同时，有时还要承受“额外”的侵

害。据国家发改委截至２００６年８月
的统计，教育乱收费连续６年位居价
格违法举报首位。乱收费，收费乱，这

很让一些家长心寒，被强行收走的这

一部分钱，岂止是不值得，分明就是

被人滥宰、乱割肉。

四成人认为当前的教育花费不值

得，不是个小数。教育投资缺少收益，

反映了教育的混乱，价格和价值的错

位，于国于民皆不利。不是吗？家长把

钱花在孩子教育上，回报率低，国家办

教育又能得到什么？ 今 语

戳穿湖南虎造假
是民众监督的胜利
湖南又出华南虎的视频，本来还以为总要有些时日才

能知道真假，没想到这么快的时间内就有了结果：是记者与

马戏团联手作弊，把马戏团的老虎混充野生老虎。老实说，

在陕西纸老虎事件还没有真正收尾之前就做这个，未免让

人怀疑操作者的智商。

这个记者蠢固然是蠢，但湖南省林业厅还是值得赞扬

的。固然这事与林业厅并无关系，林业厅只是尽自己的职

责，但这个速度与表现出的透明度，还是大大出乎意料。

相信除了湖南省林业厅这次超然的裁判者地位外，早

些时候的纸老虎事件应当说功不可没。纸老虎事件最大的

收益，远不是用大众监督的方式宣判一起造假事件那么简

单，而是从此有可能确立了一种游戏的方式。

我们知道，某级政府机关造假的动力无非两种，一种是

邀功请赏，一种是文过饰非。纸老虎无疑属于第一种。对于

文过饰非的监督，由于有受害人存在，大众还有一种追究下

去的动力。邀功请赏则未必，因为很难找到具体的受害人，

甚至会有受益人———比如纸老虎蒙混过关的话，国家拨款、

旅游发展等就会给当地带来收益。

而且由于原来的传播形式是从上到下的，邀功请赏的

报道昙花一现之间，又没有具体的受害人，没有人会真的追

究到底。即使有人想追究，也没有渠道，甚至连发表自己意

见的机会都没有。

网络时代的到来改变了这一切。舆论已经不是掌握在特

定的人手中了，话语权已经开始真正的草根化。你可以不认账，

我也可以一直对你进行追问。舆论的压力其实对于权力来说，

只要不能形成足够的时间长度与力度，实际上是没有多大意义

的。网络正好实现了这一点，有足够的时间与足够的压力。

所以，两次华南虎事件从某种意义上完成了一次具有

标志性的转换，标志着民间力量从这件事开始，真正形成了

某种形式的威慑。有人可能说，当年孙志刚事件不也是促成

了转变吗？两者之不同就是在于，华南虎事件所表明的，是

民众监督与舆论监督的深度与广度，开始了量变到质变的

过程。从独立的、特殊的事件，变得监督的领域更广、监督的

力度更大。

我曾经对纸老虎发表过评论云：“应该有人把鉴定意见

书结结实实地摔在这些人面前，然后逼迫他们必须为这个

错误承担必要的责任。”“明正典刑与背后打一黑枪之所以

还有不同之处，也就是在此。不能正式的剥光其伪装，所有

的处理就都是一团糨糊。”“所以，必须要明确就是结论，一

定要有信心，陪他们玩儿下去，只要出现一次就陪他们玩儿

一次，直到他们不敢玩儿为止。”

这话言犹在耳，政府机构的速度与审慎就开始表现了。

那么，我们要做的是什么？要我说就是：建立新的游戏规则，

继续跟那些造假者玩下去！ 五岳散人

拆故宫建住宅
绝非愚人节笑话！

一篇博文指名道姓地说牞北京房地产商协会会长
先生胡某“明确指出”牞北京土地资源存在严重浪费的
情况牞其中最浪费的就是故宫。因为故宫占地近 ７２万
平方米牞而且处于市中心的繁华地带牞地产价值不可估
量。如果将其全部改建成建筑用地牞以合理利用空间全
部盖成 ４０层的高楼来计算牞最少可以提供 ２４００万平
方米的可居住面积牞以人均拥有 ２０平方米的居住面积
计算牞可以为１２０万人口提供住房。如果此举可以达成牞
北京住房价格将会有“比较大”幅度的下降牞届时，普通
收入的工薪阶层都可以“有房可居”。

虽然离 ４月 １日还有几天牞但听上去牞这也很可能
是个提前了的“愚人节”笑话吧。如果不是牞那就应该是
愚人讲出来的笑话牞或者是痴人在说梦。细细想来牞生出
这种天方夜谭般的笑话来却也不足奇牞蔑视故宫的行
径是有历史渊源可以追溯的。

１９５５年《学习》杂志上有过这么一篇文章牞叫做《论
梁思成对建筑问题的若干错误见解》牞文章在批评梁思
成先生以“无原则、无批判的歌颂的态度”保护北京城

文化遗迹时说道牶“旧北京城的都市建设何至于连一点
缺点也没有呢牽譬如说牞北京市的城墙就相当地阻碍了
北京市城郊和城内的交通牞以致我们不得不在城墙上
打通许许多多的缺口；又如北京市当中放上一个大故

宫牞以致行人都要绕道而行牞交通十分不便。可是牞梁思
成却看不到这些缺点。”按照这位学者的理论牞则北京
城推倒牌楼、扒城墙做得显然不够牞还应该把故宫也拆
掉牞谁叫它挡路牽
１９２８年牞国民政府委员经亨颐曾有个提案牶废除成

立仅仅３年的故宫博物院。
有这些“前人”的识见在先牞对房地产商们放出的

高论可能就不会那么吃惊了。本来牞对这种奇谈怪论根
本不用理它牞一笑置之可也牞但问题没有这么简单。北京
城所以拆建成今天这副令人叹惋的模样牞那么多建筑
精美的、富有文化内涵的街道、房子毁于一旦牞很大程
度上就是这种奇谈怪论影响了决策拍板人物。所以牞千
万不要小看了房地产商的能量牞他们不是说“官方也口
头同意此改建方案牞只是碍于故宫独特的文化内涵和
历史价值而没有具体部门敢书面签署文件实施改建”

吗牽在他们眼里牞“如果故宫得以顺利改建牞损失的只是
几千间‘破房子’”。不怕贼偷牞就怕贼惦记。他们既然敢
打故宫这个第一批全国重点文物保护单位、世界文化

遗产的主意牞就没有什么不在话下了。还有什么能阻止
他们打着堂皇旗号的“开发”步伐呢牎

那些对故宫垂涎欲滴的人看到的只是它的地产价

值牞而独独漠视它的文化价值。夏虫不可语冰。但从全
国范围来看牞一些历史文化名城只剩下了一块当年争
来的牌子牞实际上也是这种骨子里对文化蔑视的现实
反映。这股力量很猛很强大。 叶公权

短信管理规定正在制定

擅发手机广告属于违规
本报讯 面对垃圾短信的泛滥，工业和信息化部在央视

《经济信息联播》中表示，目前正在联合相关部门加紧制定《通

信短消息服务管理规定》，将明确擅自给手机用户发送商业广

告属于违规行为。

工业和信息化部电信管理局网络信息安全处处长钟志红

在《经济信息联播》中介绍，垃圾短信目前在法律层面的界定

尚属空白，他们正会同有关部门加紧制定《通信短消息服务管

理规定》，从法律法规层面上予以健全，明确未经手机用户许

可，擅自发送商业性质广告属违规行为，发送者须受到相应惩

处。 据《扬子晚报》

上海高校就业状况书出炉
农学专业毕业生最吃香
本报讯 在最近“出炉”的《２００７

上海高校毕业生就业状况》白皮书

指出，沪上农学专业毕业生最吃香，

而部分文科专业就业率偏低。

去年上海高校毕业生 １４．３万
人。总体就业率达到 ９７．２５％，其中
毕业研究生为 ９８．４３％，本科生
９７．２２％，专科牗高职牘生９６．７７％。

调查显示，在研究生层次，

农学、工学、管理学学科的毕业

生就业率排名前三。同时，工学

和管理学这两门学科的毕业研究

生数量，又列前两位。哲学和法

学的毕业研究生就业率较低。本

科生层次，农学、教育学和经济

学的毕业生就业率排名前三，历

史学和法学的毕业生就业率较

低。专科层次，公安大类的毕业

生就业率最高，达 １００％。这部分
学生主要集中在 “按需招生、定

向分配”的上海公安高等专科学

校。就业率较低的学科大类有材

料与能源、法律。

一些高校就业部门的老师指

出，部分文科专业就业率较低现象

已连续多年出现，但高校对此反应

还不够灵敏，招生人数和教学设置

没有顺应市场需求而调整，学生“进

口”和“出口”并不匹配。有些专业当

年“一哄而上”开办，数年后面临人

才过剩的尴尬。建议教育部门在审

批高校新专业时进一步加强宏观调

控，体现前瞻性。

此外，去年上海高校共有 ４６０５
名毕业生灵活就业，占毕业生总数

的 ３．４％，比 ２００６年增加了近 ２０００
人。这说明毕业生就业形式呈现多

元化，选择自主创业和自由职业的

比例在提升。专家预测，未来几年，

大学毕业生中灵活就业者人数还将

继续增长。

据《新闻晚报》

招聘会上企业打出另类标语：

靓丽帅气是生产力
本报讯 找工作，真本事是硬道理。而如今，市场则

有了新变化，“俊男靓女”的外在优势越来越受青睐。这

不，在２２日厦大嘉庚学院举办的 ２００８届本科毕业生
牗春季牘供需见面会上，一家企业就直接打出了这样一
条另类标语：“我们的人才需求是：靓丽、帅气是生产

力。”

在招聘会现场，一家企业打出的标语在众多招聘

企业中尤为另类、醒目，“我们的人才需求是：靓丽、帅

气是生产力”。这一标语吸引了不少同学的注意。“难道

非得男的长得帅，女的长得靓，才是生产力吗？”在标语

周围，一些学生有些愤愤不平地轻声嘟囔。打出这一标

语的是厦门本地的一家企业，他们的市场负责人介绍

说：“这是我们对职业自信的要求，并不是说非得要很

美很帅的人，我们的意思是在这个竞争的年代，一个人

才要善于表达自己，在第一印象上打动别人。”

有关专家认为，虽然这样的说法不一定完全对，但

也给即将步入职场的学生提了一个醒：在日常生活中

不仅要注重知识的积累，也要注重其他各方面素质如

个人礼仪、沟通能力等的培养。 据《海峡导报》

从播种到出苗、历时半年

多的史上最大李白头像近日在

李白故里———四川省江油市的

一块田野上逐渐清晰，金黄色

的油菜花与翠绿色的麦苗令巨

大的李白头像及“千年李白，回

归大地”八个大字完美显现。李

白是中国最伟大的浪漫主义诗

人，曾在四川江油度过其少年

时代，至今该地年年都会举办

纪念活动。此次活动的策划者

称，他们将以“李白一张脸 占

地八百亩”申报吉尼斯世界纪

录。 中国新闻网

西安２１００余名城管
姓名照片网上公示
本报讯 西安市城管执法系统２１００多名城管执法人员的

姓名、照片等信息将在西安城管网上公示，接受市民监督。这

在国内城管执法系统还是第一次。

一段时间以来，个别城管执法部门违规聘用协管员 “帮

忙”，一些部门和个人假冒城管执法车辆搞特殊化，损害了城

管执法队伍形象。西安市城管执法局指挥中心负责人万红芝

说：“以前遇到‘假城管’或城管执法人员粗暴执法时，市民往

往无法分辨清楚。现在照片上网后更便于群众辨别真假，也扩

大了监督范围。” 据中国广播网

济南中考测评学生体重

身材太胖可能失分
本报讯 “孩子长得太胖，中考考体育时会丢分吗？”上周

济南市公布了２００８新体育中考新政策，将身高体重项目列入
考核标准，很多家长开始“突击”关注孩子的体形问题，带领孩

子通过各种方式“减肥”。

“孩子加油，再跑一圈！”记者 ２３日在沧口体育场看到，
家长宋先生正在陪着儿子跑步减肥。“这孩子身高 １．７０米，
却有 ８０公斤重，体重这一项肯定超标了。”宋先生告诉记者，
儿子今年读初三，马上就要中考了，听说今年身高体重要列

入中考体育的考核项目，为了不让他丢分，家里开始让儿子

减肥。妈妈负责尽量做清淡的饭，爸爸则要监督儿子多做运

动，健康减肥。

记者了解到，上周，《济南市２００８年中考体育考试改革政
策》出台，中考体育总分从去年的 ３０分增至 ６０分。其中，身
高、体重等身体标准占５分。判断身高、体重是否达标的依据
是按照《国家学生体质健康标准》中的身高体重对照表。比如

一名身高 １．７０米的初三男生，正常体重范围为 ５９．６公斤～
６７．１公斤，如果学生的体重在此范围内则可以拿到满分，否则
会按照相应标准扣分。 据《青岛早报》 ２３日，南京玄武湖公园举办冰雪冰雕艺术展，游

客在展览上欣赏冰雕作品。 新华社发

２４日，几名长春市民在街头冒雪行进。当日，春雪笼
罩长春，给城市交通和市民出行带来不便。 新华社发
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工作难找 “海龟”变“海草”
海归语言优势不再

本报讯 ２３日，南京春季海外
人才交流会暨中高级人才精品交流

会在南京人才大厦举行，约有 ２０００
多名海归人员现场找“婆家”。记者

采访发现，大多数用人单位给海归

们开出的月薪，与部分国内毕业的

本科生相当。

在韩国攻读管理专业的本科生

小于２３日告诉记者，他赶过几次招
聘会，单位的面试没有涉及任何专

业方面知识，只是问他有没有工作

经验。“老天，我的生活除了校园就

是校园，偶尔在餐馆当服务生打点

零工，哪有什么工作经验呀。”就这

样，回国快一年了，他从热腾腾的

“海龟”变成了一根“海草”。

“我的期望工资在３５００～４５００元左
右。”今年２月份从新西兰回国的本科
留学生小陈在招聘会上转了好几圈，

一直没有找到中意的工作。“大多数单

位给的待遇实在太低了，我的留学成

本很高，对比起来很不平衡。”

“现在海归们想单凭语言优势

求职，已变得很困难了，关键还是看

能力和工作经历。”南京一家生物技

术有限公司的人事主管告诉记者。

据《现代快报》


